

TRABAJADORES

Año 67 de la Revolución
Edición única. Cierre 8:00 p.m.

ÓRGANO DE LA CENTRAL DE TRABAJADORES DE CUBA

Precio 1.00 peso | ISSN-0864-0432
Año LVI No. 23



| foto: Heriberto González Brito

Cada GOTÁ regala vida

✓ EL APUNTE

Entrega

Estiró el brazo y la aguja entró segura a la vena precisa. El líquido rojo para llenar la bolsa salió fluido y limpio. En unas horas ese gesto solidario salvaría al paciente operado de urgencia, a la madre complicada con una hemorragia tras el parto o simplemente al niño que llegó con baja hemoglobina y una fuerte neumonía al hospital pediátrico.

Las donaciones de sangre son expresiones de entrega que la poesía no puede describir con más belleza, porque son ellas mismas

un verso rimado con humanidad. Cuba tiene una larga tradición en el período revolucionario, que data desde el primer Banco de Sangre inaugurado por Fidel el 23 de marzo de 1959, hasta el donante voluntario que leerá estas líneas después de levantarse de la cama con el brazo recogido y con apenas un algodón.

Por estos días y hasta el próximo 14 de junio, vivimos una jornada que incentiva ese altruismo bajo el llamado de que Donar salva vidas. Trabajadores de los diferentes

sectores, estudiantes, campesinos, cubanos todos, podemos sumarnos a un acto de intrínseca sensibilidad, pues además de servirle a otra persona se puede usar el plasma para la realización de vacunas, tal y como ocurrió cuando la COVID-19 ensombreció nuestro andar.

Quizás los estímulos mayores para quienes donan con frecuencia o al personal de salud encargado de esta tarea no sean precisamente los diplomas o entrevistas periodísticas esta semana. Su máspreciado tesoro es saber que

extendieron la vida de otro ser humano, que lleva desde ese momento la hermandad más allá de los apellidos.

No pierda tiempo ni se deje confundir con campañas odiosas sobre esta demostración de buena fe. Estirar el brazo y dejar que la aguja entre segura a sus venas es una mínima contribución a la salud, al bienestar y a la vida de una persona, pero también a los valores de solidaridad y entrega de una nación desde sus hijos más queridos.

**La columna del lunes**

Todas las opiniones

| Francisco Rodríguez Cruz

Un proceso amplio y abarcador, que acontezca en todos los colectivos laborales, exista o no en ellos una estructura sindical. Así deberá ser la consulta del anteproyecto de Código de Trabajo con los trabajadores, la cual tendrá lugar entre septiembre y noviembre próximos.

Los preparativos en las estructuras sindicales, administraciones y organismos se iniciaron esta última semana, precisamente con la realización de un seminario nacional que conectó con esta intención estratégica a cientos de representantes de las instituciones que participarán en la discusión de la futura norma.

Antes de llegar a este punto, por supuesto, la tarea no ha sido menor y continuará durante los meses siguientes, tanto en el nivel técnico jurídico como en la organización práctica de la consulta.

Según explicó la ministra de Trabajo y Seguridad Social, Marta Elena Feitó Cabrera, todavía se realizan ajustes al anteproyecto, ya en su versión 16, a partir de las recomendaciones especializadas de organismos, universidades y el propio movimiento sindical, lo cual permitirá llegar a su publicación en los primeros días de septiembre con una propuesta inicial mucho más robusta y consensuada.

Las autoridades del Partido han pedido que la consulta del nuevo Código sea "un momento de democracia, con una secuencia organizativa que asegure tener en cuenta todas las opiniones".

Las experiencias más recientes en los debates populares de la Constitución y el Código de las Familias son un antecedente esencial para la preparación metodológica de esta otra consulta tan significativa para el país.

Entre los elementos que han trascendido sobre las transformaciones que requiere la Ley sobresalen, lógicamente, fundamentos jurídicos como la Constitución del 2019 y los documentos rectores del Partido; los compromisos internacionales de Cuba en materia laboral y las políticas y normas jurídicas aprobadas desde que en el 2014 entrara en vigor el actual Código.

"Ninguna garantía se elimina, sino que se amplían", ha enfatizado la titular de Trabajo y Seguridad Social, al explicar que el anteproyecto del nuevo Código cuenta con cuatro partes principales, en el cual se recogen los principios generales, los derechos individuales y colectivos, además de lo relativo a la administración del trabajo.

Un aspecto de suma importancia es que esta legislación abarcará a empleados y empleadores de todos los sectores de la economía, incluirá también mayores garantías para quienes laboran en el sector privado, así como definiciones más exactas sobre el derecho de los trabajadores a la participación en la gestión económica y para asegurar el desempeño de las organizaciones sindicales.

Algunas novedades que ya se barajan son el establecimiento de la edad laboral en 18 años (ahora es 17), las prioridades en el empleo para jóvenes y mujeres, el fomento de facilidades para las personas en situación de discapacidad y la creación de mejores condiciones para modalidades como el trabajo a distancia y el teletrabajo.

En el terreno de la justicia laboral se espera un salto cualitativo de especial relevancia, al concebirse la posibilidad de acudir a la vía judicial ante prácticamente cualquier conflicto y medida disciplinaria. En lo que coinciden todas las partes es que el Código que se proyecta mantendrá todo lo ganado y ampliará los derechos y garantías de nuestros trabajadores, de acuerdo con el principio de progresividad que rige el ordenamiento jurídico cubano.

La Central de Trabajadores de Cuba y los sindicatos tienen desde ya que emplearse a fondo en la organización de este proceso, detalle por detalle. Como ya se ha adelantado, las reuniones de consulta del anteproyecto se podrán hacer en un solo colectivo o en grupos de ellos, nunca con más de 100 asistentes. Esa composición permitirá recoger en acta y procesar todas las propuestas de modificación, adición, supresión o duda que se planteen. Implementar mecanismos para que los trabajadores no estatales puedan participar con sus propuestas es tal vez el aspecto de mayor dificultad, a lo cual hay que seguir "metiéndole cabeza".

"No hay otro lugar en el mundo donde un gobierno someta a debate con los trabajadores la ley laboral antes de aprobarla", valoró Ulises Guilarte De Nacimiento, secretario general de la CTC, en lo que constituye una garantía para que todas las opiniones cuenten.

Buzón abierto| A cargo de Arsenio Rodríguez
buzon@trabajadores.cu

Damnificada espera arreglo de su vivienda

Declara trabajadora avileña de la salud que no ha superado el letargo del derrumbe total de su vivienda, recuperada tras el paso del huracán Irma, pero carcomida hoy y con esperanza de rehabilitación

| José Luis Martínez Alejo

Ciego de Ávila.— Ni de que una gran sombra la cobija, arrimada al árbol más frondoso de su patio, se da cuenta la anciana Justa Paz. Su hija ha ido de la ceca a la meca en esta provincia, pero retorna al lugar de residencia sin una respuesta convincente para una posible solución al deterioro de su vivienda. Desde el 2018 se desgasta en trámites.

"Es que mi mamá tiene demencia senil y discapacidad visual, necesita mejores condiciones de vida, soy una mujer sola y me las arreglo para continuar trabajando, porque si dejo el empleo para cuidarla a tiempo completo, la situación se nos pone más fea, por eso escribí a Buzón abierto".

Osmery Gutiérrez Paz vive en un hogar modesto y apacible, pero no alegre y bonito, situado en la calle 12, número 3, en la comunidad Guanito, del municipio avileño de Ciro Redondo.

Hasta allí llegó **Trabajadores** y observó tablas, horcones y soleras carcomidas, un cordón largo y negro por el techo y las paredes, que parecen los cables eléctricos, pero es el nido del comején obsesionado con devorarlo todo; y el baño prometido ahí, inconcluso, como si se hubiese confabulado con la plaga.

"La construyeron con madera verde, no llegaron a mi casa todos los recursos asignados como damnificada, por lo que comencé a quejarme a distintos organismos, entre ellos el gobierno municipal de Ciro Redondo y el provincial, y nada de nada".

Con razón la trabajadora acude también a los órganos judiciales cuando recibió la Resolución número 86/20, de la Dirección Municipal de la Vivienda en Ciro Redondo, la cual en el resuelvo declara Con Lugar la petición de Osmery, asignándole la casa de nueva construcción que describe el documento: "Vivienda de naturaleza rústica de paredes de madera y bloques, piso de cemento, cubierta de zinc y losa fundida *in situ*, con carpintería me-



Osmery muestra las tablas apolilladas y aspira a tener mejores condiciones de vida. | fotos: José Luis Martínez Alejo



tálica"... (nada de bloques y estructuras metálicas se aprecian en su casa).

Muestra la afectada una carta de la Fiscalía Municipal de Ciro Redondo, del 27 de noviembre del 2020, la cual subraya que en las investigaciones se comprobó que inicialmente el inmueble se proyectó como tipología rústica; llevaba letrina, pero al ser damnificada por el huracán Irma, tomaron la decisión de construirle el baño, e instalarle la taza y el lavamanos, acciones que no se realizaron.

"Que la Dirección Municipal de la Vivienda —precisa el documento—, de conjunto con la cooperativa de producción agropecuaria Nicaragua Revolucionaria, luego de haberse instalado, llegó a un acuerdo que le construirían dicho baño y de-

más construcciones que le faltan al inmueble, previa adquisición del cemento por su parte".

Tal como dijera Osmery, la escucharon en cada lugar y el desenlace quedó en la intención. Aunque todo parece indicar que el final será feliz, de acuerdo con las estrategias del gobierno local y las declaraciones de su intendente, Saúl Espinoza Ruiz.

"La incorporamos al programa de rehabilitación de la vivienda y será acometida por fuerzas de la cooperativa de producción agropecuaria Nicaragua Revolucionaria".

Trabajadores conoce los detalles del caso, su principal objetivo fue contribuir a hallar una solución definitiva que, precisamente, haga honor al significado del nombre y primer apellido de la más perjudicada: Justa Paz.



| Gabino Manguela Díaz

Sobre las agresiones a pedradas contra ómnibus del transporte urbano habanero ocurridas recientemente han llamado mi atención, y quizás la de muchos ciudadanos, varios comentarios, en especial el ofrecido en la emisión estelar del Noticiero de la Televisión Cubana, con el que coincido prácticamente en todo.

Destaco en esencia mi apego a sus argumentaciones, aunque a mi modo de analizar lo sucedido, más que indisciplinas sociales, tales actos constituyen acciones absolutamente delictivas, trasgredoras de la ley merecedoras de la mayor condena de las autoridades competentes y del más enérgico repudio de la población.

Por eso mi beneplácito para la reciente comunicación del Tribunal Supremo Popular de que dichos

eventos constituyen un delito de sabotaje y así recibirán todo el peso de la ley.

La alteración de las buenas costumbres, de normas o principios éticos, morales y culturales de una comunidad, o cuando se desacata el orden público y se deteriora la convivencia social, pero sin constituir delito, se considera indisciplina social, que de no tenerse podría convertirse, precisamente, en delito.

Con lujo de detalles, el comentario explicó que como resultado de las citadas agresiones vandálicas a ómnibus del transporte urbano hubo choferes y pasajeros lesionados, cristales rotos y estructuras deterioradas, además de muchísimos trabajadores y estudiantes que no pudieron llegar a tiempo a sus labores, y otras personas que se vieron afectadas en sus faenas cotidianas.



Subrayó asimismo que un solo autobús fuera de servicio significa horas de espera en las paradas, retrasos en hospitales y pérdidas en la economía, y precisó que la Fiscalía General de la República había confirmado la detención de

varios ciudadanos señalados como presuntos responsables de los leivos actos, que afectan bienes de gran importancia para la sociedad y ponen en riesgo la seguridad ciudadana, de lo más preciado que hemos tenido, por lo que ejercerá la acción penal pública ante los tribunales con solicitud de sanciones, según los hechos cometidos.

Tales agresiones, los ataques a monumentos de patriotas, el ultraje a tumbas en nuestros cementerios, romper bancos de recintos de diversiones o recreativos, y el robo de partes y piezas de parques fotovoltaicos, constituyen delitos, no indisciplinas sociales.

Concluyó con la misma sentencia que el citado comentario de la TV cubana: "No al castigo sin rigor, pues una multa mediocre es una palmada en la espalda encorvada de la indisciplina".



| Lianet Suárez Sánchez

El servicio de ómnibus mediante guaguas arrendadas ha surgido en los últimos tiempos como una alternativa para paliar las deficiencias del transporte público en Cuba.

Su implementación ha generado un debate intenso entre los usuarios, que se preguntan si esta modalidad es una solución efectiva o simplemente un parche temporal. No pocos han reportado conductores que manejan a excesiva velocidad, frenan bruscamente, ignoran paradas establecidas, alteran rutas sin previo aviso, en tanto hacen estancia donde "los dueños" entienden o tienen intereses personales alargando en extremo y de manera desesperante las horas de viaje. En resumen: maltrato sin opciones.

Regularmente un viaje de La Habana a Bayamo, por ejemplo, demora alrededor de 12 horas; sin embargo en un servicio de guagua arrendada puede durar entre 15 y 17 horas, según experiencias propias. A los clientes nos queda solo la resignación, pues ante el reclamo que corresponde

se manifiestan los "puede bajarse si lo desea", "nadie la obligó a montarse aquí" o "no se queje tanto que la cosa está mala donde quiera".

A esto se suma la sobrecarga de pasajeros y en no pocas ocasiones la falta de condiciones mínimas de higiene, comodidad y confort.

Están a su vez los precios elevados —mucho más altos que el servicio estatal— y la falta de regulación clara en ese sentido que han dejado a no pocos usuarios en desventaja, especialmente a aquellos con menores recursos. Un viaje desde la capital cubana hasta las provincias orientales puede tener un costo entre los 5 mil y hasta 10 mil pesos por persona: ¿podrá ser entonces la solución para una familia con ingresos que provienen del empleo con el Estado?

Resulta molesto también el uso desmedido de música a volúmenes ensordecedores, en varios casos con canciones de muy mal gusto y obscenas, sin considerar el horario (noche-madrugada) o la incomodidad de niños, ancianos, mujeres (quienes son denigradas), personas con otras preferencias musicales o que simplemente buscan un viaje tranquilo.



Pese a las quejas, no existe un control riguroso sobre estos servicios. Las autoridades deben fiscalizar no solo los precios, sino también las condiciones del viaje, el comportamiento de los choferes y la consideración hacia los usuarios. Mientras no haya una supervisión constante, seguirán predominando el abuso y la indisciplina. No debemos seguir transitando por rutas equivocadas.



| Yolanda Molina Pérez

"¿Quién es la secretaria del sindicato?". Ante el mohín de desconcierto en su rostro, añadió: "Me dijeron que trabaja en esta área". Se volvió hacia la compañera de al lado y repitió como un eco "¿sindicato?"; ambas replicaron la mueca, la segunda interpelada reaccionó: "Sí, la que cuando cae el salario se pone junto a la que cobra el almuerzo para que le paguemos".

La referencia sirvió para que encontrara a quien buscaba, pero ya las intenciones del diálogo serían diferentes. Donde no sepan quién encabeza el sindicato dice a las claras que la organización carece de protagonismo y liderazgo.

Desconocimiento del sistema de pago, planes, y hasta de las alternativas que los mantienen en activo emergieron en las respuestas, y no basta con eliminar los cierres por falta de materia prima, los trabajadores tienen el derecho de conocer los detalles, ser consultados,



informados... y mucho más, para que no se anime la creencia de que el sindicato, "ni pinta, ni da color".

Y aunque responsables del desconocimiento hay varios, sin duda, el sindicato, la organiza-

ción cuyo encargo es representar a los trabajadores, lleva sobre sí la mayor cuota de culpabilidad.

Debería cada dirigente sindical ser pródigio en vocablos para promover la empatía, personalizar el apoyo a los trabajadores porque no necesita la misma ayuda la mujer que cría sola a sus hijos, que los abuelos devendidos tutores de sus nietos, el anciano solo sin familia o la pareja de jóvenes, ni quien lida con el apagón desde el confort o aquél que lo hace en la penuria.

Le corresponde, sin resquebrajar la disciplina, abogar con la administración para que se adopten horarios —y en dependencia de aspectos como transportación y lejanía—; explotar al máximo las potencialidades y posibilidades que ofrece el teletrabajo, y aprovechar cada espacio para informar y consensuar las formas de hacer por el bien común.

Para lograr todo eso se necesita visibilidad, un funcionamiento orgánico que los haga partícipes de la eficiencia, porque no será limitándose al cobro de la cuota sindical que formarán parte de quienes ayuden a cambiar los tonos grises de la paleta de nuestra cotidianidad, por una gama de colores que irradie esperanza.

Hombre de medallas y de pueblo

| Isabel Arias Rodríguez y
Yamila Causse Despaigne

| fotos: José Raúl Rodríguez Robleda

JESÚS O'FARRILL Fundora está convencido de que todo hombre es útil cuando hace lo que le gusta. Puede que ya esté peinando canas, como suelen decir, pero esto no representa un lastre sino un reflejo virtuoso de los años entregados con empeño y dedicación.

Hasta él llegaron estas neófitas periodistas durante la IV Conferencia del Sindicato Nacional de Trabajadores de Industrias (SNTI) gracias a nuestro fotógrafo José Raúl Rodríguez Robleda, quien nos lo presentó.

Pepe, como muchos lo conocen, sentenció: "Este señor es un Héroe del Trabajo de la República de Cuba, una persona consagrada a este país". Jesús, nos recibió con un saludo afectuoso y gran disposición, y con aire de humildad, franqueza y un sinfín de experiencias que se mezclan entre las arrugas.

Al hablar destila confianza, y solo una palabra bastó para que con soltura contara esas epopeyas dignas de un titán. Todo árbol tiene sus raíces y las de Jesús vienen de la más pura fidelidad. Ante la pregunta de cómo transcurrió su niñez y adolescencia, nos contestó con marcada añoranza: "Crecí en una familia sencilla, pero en la que no faltaba el amor. Mi papá, obrero de un central, y mi madre, ama de casa, dedicaron todos sus esfuerzos a la crianza de sus jímagas. Fui feliz, muy feliz en esos años, y junto a mi hermano disfrutaba de hacer muchas maldades".

Ser electricista fue el único deseo para el futuro. Hoy recuerda que su vida laboral comenzó después del Servicio Militar Activo en 1970, en la Empresa Eléctrica de su municipio natal Sagua la Grande, provincia de Villa Clara, en la cual trabajó un año como liniero. No obstante, esto solo sería la antesala de lo que posteriormente se convirtió en su mayor pasión.

En la Empresa Electroquímica del propio municipio consolidó sus conocimientos y en esta nació su vocación como electricista industrial. "Desde ese momento fue la empresa mi casa, en ella he trabajado toda mi vida, más de medio siglo y no es suficiente", relató.

Fue aprendiz incansable que siempre procuró hacer de su oficio la palabra de orden ante cualquier problema. "Formé parte de la microbrigada de constructores en mi territorio –explicó– y como electricista en funciones apoyé la edificación de casas durante cinco años".



En el 2024, Jesús recibió el Título Honorífico de Héroe del Trabajo, de manos del Presidente Díaz-Canel.

Sobre su experiencia como internacionalista nos narró: "Al regresar a Santa Clara me preparé para cumplir misión en Libia, en una brigada de mantenimiento y asistencia técnica desde 1983 hasta 1985". Por un momento se detiene y nos pregunta: "¿Saben dónde está Libia?" para luego explicarnos. "Allí estuve 18 meses realizando reparaciones de viviendas y en la construcción de instalaciones".

"... Tenemos que ayudar a la juventud, no podemos seguir perdiendo profesionales capacitados (...)"

Sus excelentes resultados en esta misión le permitieron ser delegado al III Congreso del Partido Comunista de Cuba en representación de los constructores del país, oportunidad que le brindó el escenario para debatir sobre las funciones a llevar a cabo por el movimiento sindical.

En 1985 vuelve a cumplir misión internacionalista, esta vez en Angola, donde participó en la Operación Carlota y en la Operación Victoria. "Solo el que vive la guerra conoce y padece ese dolor", refirió Jesús al narrar los horrores de una contienda bélica. "En Angola fui miembro de la operación militar como asistente técnico del batallón 20 BT de la unidad de tanques, lugar en el cual estuve

hasta la retirada paulatina de las tropas cubanas".

Fue un ente activo de la labor sindical por más de 20 años, lo que logró gracias a sus fieles ideales en aras de proteger y defender los derechos de los trabajadores y el bienestar de otros. No se trata solo de compromiso, y él es ejemplo de esto, pues ha tenido un desempeño intachable en el cual "la pasión y amor que eres capaz de dar en tu profesión" son el secreto. "Vivo consagrado al trabajo, a mi familia, a mi pueblo y me siento orgulloso de ser hijo de esta patria", sentenció.

En la actualidad, Jesús continúa firme en la batalla. Su jubilación no detuvo su tarea, con sus más de 54 años de ininterrumpida labor en la Empresa Electroquímica en la que ha forjado un cami-



no profesional brillante, fielmente acompañado por su familia como inspiración para seguir adelante.

Comentó que "la superación tiene que ser constante" y aconseja a los jóvenes que no dejen de ser entregados y responsables; mantengan una buena actitud y gran disposición ante cualquier reto, para llegar a ser ejemplo". Considera crucial la atención al hombre y la preparación de la juventud. "Tenemos que ayudarla, no podemos seguir perdiendo profesionales capacitados, pues en ellos está el futuro".

"Ser Héroe del Trabajo de la República de Cuba es un sueño hecho realidad –comenta emocionado al rememorar el pasado 2024 cuando recibió el Título Honorífico–, una alegría y satisfacción mayor recibirlo de manos del Presidente de la República Miguel Díaz-Canel Bermúdez, quien al escuchar esto me dijo: "El honor es mío, por toda una vida dedicada a la industria".

No caben dudas de que existen hombres que son dignos héroes de este país, tal y como una vez expresara el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz: "¡El trabajo ha hecho al hombre! ¡El trabajo ha hecho al revolucionario!". Toda la bondad y el agradecimiento para quienes cada día apoyan desde sus trincheras, en cualquier rincón del país, la construcción de un futuro mejor del cual todos somos parte.

Algunos reconocimientos durante su trayectoria laboral

- Medalla Combatiente Internacionalista de Segunda Clase
- Medalla Por la Victoria Cuba-RPA
- Medalla Vanguardia FAR en tres ocasiones
- Distinción Nico López
- Distinción 28 de Septiembre
- Medalla Hazaña Laboral
- Medalla Jesús Menéndez
- Orden Lázaro Peña de I, II y III Grados
- Distinción Honorífica Hijo Ilustre de la ciudad de Sagua la Grande en el 2009
- Le fue entregado el escudo de la ciudad de Sagua la Grande en el 2012.

La pasión de una portuaria

| Yamila Causse Despaigne

Los portuarios siguen siendo imprescindibles para la carga y descarga de mercancías. El Grupo Empresarial del Transporte Marítimo Portuario (Gemar), ubicado en La Habana Vieja, es un colectivo capaz de desempeñar el cumplimiento de los planes de coordinación y control de productos varios, a granel, o en contenedores y cruceros que arriban a las aguas nacionales.

La historia de Ana Margarita Martínez Zequeira, especialista de la actividad marítimo portuaria, en la dirección de Operaciones de Gemar constituye un claro ejemplo de lo que brinda el amor por lo que se hace. Suele decir que nació con un libro bajo el brazo. No obstante que ya los años tienen de blanco sus cabellos, mientras la interrogas descubres con sus respuestas que todavía tiene mucho para ofrecer.

“Siempre quise que mi profesión estuviera ligada con el mar”, señala. Con sus 65 años de edad, y más de cuatro décadas de labor ininterrumpida, está convencida de que su gestión de trabajo no es suficiente, por eso vuelve, aunque ya jubilada, a continuar trabajando.

“Mi abuelo Julio y mi tío Julián, veían en el puerto su segunda casa”, nos cuenta. Quizás ese fue el impulso que la llevó a estudiar Ingeniería en Explotación del Transporte Ma-

rítimo, en la actual Universidad Tecnológica de La Habana José Antonio Echeverría (Cujae).

Aún recuerda jocosamente que la primera vez que subió a un barco, siendo en ese entonces recién graduada, llevaba unos mocasines con tacón y el jefe de la embarcación le dijo: “Ingeniera, lo único que le pido, es que el tacón sea más bajito y, por supuesto, traiga el overol porque es necesario”.

¡Cuánto camino ha transitado! y desde la actividad marítimo portuaria ha pasado por diversas etapas liderando importantes tareas como jefa de Organización del Trabajo y los Salarios (OTS) en la terminal portuaria Aracelio Iglesias; la actividad comercial, así como en la dirección de Servicom (Servicios Combinados de Logística y Distribución) en los cuales acumuló conocimientos.

Defiende que la evolución es el camino a seguir y por ende es preciso incrementar la autopreparración a través de espacios para el crecimiento profesional.

“Es importante —resaltó— lograr la capacitación de los trabajadores, no podemos confiarlos en aprender sobre la marcha, no es una opción. La correcta preparación de quienes son los encargados de dirigir cada uno de los procesos es fundamental ante las necesidades del país. Han de valer todas las opiniones para hacer de esta aventura marítima una respuesta de éxito”.



| foto: Heriberto González Brito

Sin detenerse en sus metas, camina feliz y aunque quedan sueños por cumplir, como lograr su grado de Doctora en Ciencias Tecnológicas, no piensa que falló en su misión. No cabe duda de que su huella es un ejemplo para aquellos apasionados como ella de la vida en el mar.

En la actualidad, nombres como el de Ana Margarita dedican con gran devoción sus días a la vida marítima. No solo nos referimos a cada uno de los tripulantes del navío, sino también a quienes desde tierra firme

—operarios, comerciales, ingenieros y técnicos— contribuyen con su esfuerzo al bienestar del pueblo.

Es el 14 de junio una jornada de fiesta para todo el sector pues se celebra el Día del Trabajador Marítimo Portuario. Nuevos desafíos, metas y proyectos avalan el quehacer para con la impronta de Aracelio Iglesias, líder portuario, mantener el compromiso y la vitalidad de las operaciones, convencidos de la importancia de su labor y su necesario aporte a la economía del país.

| Jorge Pérez Cruz

Las Tunas.— “Te vas enamorando de la tarea cuando vas conociendo el proceso biológico tan hermoso por el que transitan estas especies, los ciprínidos: desovan las hembras, se le saca el esperma al macho y se mezclan, y entonces el sistema de recirculación del agua en la incubadora propicia la eclosión del huevo, es decir, la fecundación, y en el transcurso de unas 24 horas ya ves la larvita formada. Es una cosa muy bonita y muy interesante”.

Con esas palabras que denotan sensibilidad, el ingeniero mecánico Alberto Marrero Velázquez describe una de las motivaciones que le animan en el proyecto de generalización que dotará a la Empresa Pesquera Las Tunas (Pescatun) de una incubadora propia, ahora en período de prueba y cuya puesta en marcha reportará muchos beneficios.

Marrero Velázquez funge como especialista de mantenimiento en el departamento de Desarrollo y Tecnología, y lidera un equipo que pone empeños en la modificación y fabricación de uno de esos equipos para lograr las larvas de los ciprínidos y acercarlos a las riberas de los embalses tuneros, donde dan batalla para aumentar las producciones y llevar más pescado a la mesa familiar.

La misión

“En la presa Gramal —recuerda—, existían dos incubadoras, pero en los años noventa se deterioraron y no han funcionado más. La dirección de la empresa me dio la tarea de generalizar los resultados que

Alevines en las riberas



La cercanía de los alevines a los embalses tendrá su impacto en la siembra y captura.

existen hoy en Camagüey, donde funciona una de este mismo tipo”.

Y convirtió la encomienda en prioridad: “Fuimos y tomamos la experiencia, y a una de las que teníamos en desuso se le modificó el sistema de recirculación de agua, que debe hacerlo a favor de las manecillas del reloj y ese era un problema. Y lo resolvimos”.

“Tampoco tenía filtro para evitar el escape de las larvas por el drenaje y disminuir la presión del agua sobre los huevos contra las paredes de la incubadora, y asegurar mayor reproducción. Y lo fabricamos”.

“El agua del pozo del que disponíamos tiene alto contenido de calcio y contaminación con algas que perjudican la supervivencia de

los alevines. Se perforó uno nuevo y se montó un sistema de filtros”, relata cómo fueron, paso a paso, acercándose al objetivo.

Cuentas claras...

El entusiasta ingeniero aseveró que en los trabajos realizados han destinado más de un millón de pesos, los cuales “se revertirán en múltiples beneficios”, y expresa su confianza de que pueden recuperarlos en el primer año de producción.

Sustenta y explica sus certezas: “La mitad de lo invertido, casi 550 mil pesos, lo ahorraremos al dejar de adquirir las larvas en Camagüey —su principal fuente proveedora— y cuyo traslado hasta nuestras unidades

tiene implícito los riesgos de estrés y muerte de las larvas”.

“Allí se adquieren alrededor de 44 millones de larvas, y si sacamos cuentas el millar ronda los 12 mil pesos, por lo que gastamos más de medio millón de pesos en cada temporada de siembra”.

“Este es solo uno de los aportes de esta generalización —alega—, pues en el territorio consumimos 80 millones de larvas al año sumados los demandados por la Agricultura, el Ministerio del Interior y AzCuba”.

“Cuando tengamos en funcionamiento la incubadora obtendremos las larvas que necesitan nuestras unidades empresariales de base; y estaremos en condiciones de comercializar los excedentes con esas otras entidades y organismos, lo que diversificará nuestros ingresos”, fundamenta.

Afirmó el ingeniero mecánico que llegó a Pescatun hace cerca de cuatro años, “y uno se va enamorando del trabajo, porque desde mi responsabilidad veo un universo abierto al empleo de la ciencia y la técnica, la innovación que hace posible enfrentar los desafíos actuales y mirar al futuro con más entusiasmo y optimismo”.

Y acercar los alevines a las márgenes de los embalses tuneros es un propósito que priorizan en Pescatun conscientes de que su materialización ayudará a cuidar la salud económica de la empresa y redundará en más ofertas a la población, una misión a la que sus directivos y trabajadores no renuncian por duros que sean estos tiempos.

Con talento y buen corazón



La gala del pasado 5 de junio contó con las actuaciones especiales de Israel Rojas y Yoel Martínez, del dúo Buena Fe; Vocal Sampling; y Roly Ávalos, del proyecto Oralitura Habana. | fotos: Alejandro Acosta Hechavarria



Joel García, director de Trabajadores, recibió los reconocimientos otorgados al periódico por el Comité Central del Partido, el Secretariado Nacional de la CTC y la Unión de Periodistas de Cuba (Upc). | foto: Alejandro Acosta Hechavarria



Esta primera vez de los premios Fiel Osadía distinguió el quehacer de cinco personalidades e igual número de instituciones. Los premiados fueron el General de Ejército Raúl Castro Ruz, el Presidente de la República de Cuba, Miguel Díaz-Canel Bermúdez; Pedro Ross Leal (imagen superior), quien durante más de 17 años fue secretario general de la CTC; Manuel Fernández Malagón, fundador de Trabajadores y su director artístico; Carmen R. Alfonso, periodista y creadora de Salud, la sección más leída del impresos. Entre las instituciones se distinguió a la CTC, la Upc, el Ministerio de Trabajo y Seguridad Social, el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Cultura, y al Grupo de las Industrias Biotecnológicas y Farmacéutica de Cuba (BioCubaFarma) (imagen inferior). | fotos: Heriberto González Brito y Alejandro Acosta Hechavarria



Jorge Rivas, jefe de la redacción cultural y curador de exposición, explicó en sus palabras de presentación que "la exposición rinde homenaje a los fotoperiodistas de Trabajadores —a los que están y a los que ya partieron— que, con su mirada comprometida, han demostrado dedicación y profesionalismo. A todos ellos, y a quienes desde el periodismo han acompañado esta travesía, nuestro más sincero reconocimiento y gratitud". | fotos: Heriberto González Brito y Alejandro Acosta Hechavarria

| Yimel Díaz Malmierca

Poner en manos de Tim Cremata y La Colmenita la concepción y realización de la gala por el aniversario 55 del periódico **Trabajadores** fue, sin duda, una excelente idea. Nos regalaron un espectáculo original, hermoso, ajeno al encantonamiento habitual de este tipo de ceremonias.

Con imágenes de archivo, audiovisuales y versos, el público de la sala Covarrubias transitó por la historia de **Trabajadores** y conoció de fundadores, directivos y de la huella indeleble que dejaron aquellos de verbo analítico y profundo. También se habló de lealtad y de compromiso con el medio que ha forjado profesionalmente a más de una generación de periodistas.

A la simpatía e ingeniosidad de la compañía de teatro infantil se sumaron Vocal Sampling, con la maestría de su canto *a capella* y sus arreglos musicales; así

como los amigos Israel Rojas y Yoel Martínez, de Buena Fe. También Oralitura Habana, representada por Roly Ávalos, un poeta al que hemos visto crecer artísticamente desde la redacción, pues integra el equipo de correctores del semanario. Precisamente a Ávalos correspondió anunciar en versos las distinciones entregadas esa tarde al periódico.

Los premios Fiel Osadía, instaurado por **Trabajadores** para quienes se destaque en el acompañamiento al quehacer del medio de comunicación y del país fueron presentados por la actriz Claudia Alvariño.

Como parte de la jornada quedó inaugurada la exposición fotográfica *Trabajadores 55, una fiel osadía*, en la galería René Portocarrero del Teatro Nacional de Cuba. Contiene imágenes realizadas por el equipo de fotorreporteros que durante todos estos años ha laborado en el periódico.



Tim Cremata y La Colmenita regalaron una gala que cerró con el tema musical *Tener talento*. Como cantaron los niños: *Aquí estamos por pasión, / por amor y sentimiento, / y porque tener talento / es tener buen corazón*. | fotos: Alejandro Acosta Hechavarria



A la gala asistieron los hacedores de **Trabajadores** y sus familiares, representantes de los 15 sindicatos nacionales, la Anir y la CTC. Junto a ellos compartieron Ulises Guilarte De Nacimiento, miembro del Buró Político y secretario general de la CTC; Inés María Chapman Waugh, vice primera ministra; Maridé Fernández López, vicejefa del Departamento Ideológico del Comité Central; Marta Elena Feitó Cabrera, ministra del Trabajo y Seguridad Social; Vladimir Regueiro Ale, ministro de Finanzas y Precios; Osvaldo Vento Montiller, presidente del Instituto Nacional de Deportes, Educación Física y Recreación (Inder); Alfonso Noya Martínez, presidente del Instituto Cubano de Radio y Televisión (ICRT); Yamila Peña Ojeda, fiscal general de la República; Ricardo Ronquillo Bello, presidente de la Upc; y Gerardo Hernández Nordelo, Héroe de la República y coordinador nacional de los CDR. | foto: Alejandro Acosta Hechavarria





| fotos: Tomadas de la FIVB

Voleibol de sala, otra larga marcha

| Daniel Martínez

Los primeros meses del año han sido ricos en materia beisbolera y boxística, sin olvidar el proceso de clasificación hacia los II Juegos Panamericanos de la Juventud, y por supuesto, los habituales buenos resultados de la lucha.

En medio de esa vorágine el voleibol de sala anunció la nómina que participará en la Liga de las Naciones masculina (VNL), que comenzará el 11 de junio en ciudades de Canadá, Brasil y China.

No es un secreto que en el pasado ciclo olímpico el ánimo se infló y de qué manera para nuestra afición. La selección nacional, blindada por algunos de los mejores jugadores que incursionan en varias de las más reconocidas ligas del mundo, aspiraba a incluirse entre las que animarían los Juegos Olímpicos de París 2024.

La historia es tristemente conocida: luego de batallar e incluso ilusionar se naufragó por costosas inestabilidades en su desempeño.

Algo que debe quedar claro otra vez es que talento y deseos existen para tratar de asaltar el sueño de los cinco aros en el período que recién comienza, pero es necesario lograr una estabilidad y evolución en el juego que permitan asentar al equipo entre los más destacados del mundo.

Será un camino arduo en el que los Juegos Centroamericanos y del Caribe en el 2026, los Juegos Panamericanos del 2027 y los Campeonatos Mundiales del 2025 y del 2027 servirán de termómetro competitivo y progreso.

No debemos olvidar que nuestro voleibol masculino goza de un pasado glorioso. Ahí están las preseas continentales y en lides del orbe, así como el título en una Copa del Mundo, los múltiples podios en las lejanas Ligas Mundiales e incluso una presea de bronce en unos Juegos Olímpicos.

A nivel doméstico a las principales autorizadas

dades de este deporte les apremia robustecer el trabajo en la base, potenciar dentro de lo posible los campeonatos nacionales y fortalecer la capacitación de su fuerza técnica.

Solo así se podría soñar con regresar a la élite y aspirar a volverse inquilino frecuente de buenos resultados.

Por cierto, en la venidera VNL Cuba, instalada en el lugar 12 del ranking planetario (249.34), jugará ante Estados Unidos, Eslovenia, Brasil y Ucrania. El pulso inicial será contra los sudamericanos el 12 de junio.

En cuanto a las muchachas el panorama se muestra triste y poco optimista. Es imprescindible estremecer sus cimientos, quizás recuperar algunos viejos y probados métodos de trabajo y realizar un proceso de captación apartir de figuras, que por diversas razones, incluidos el desánimo y las incomprendiciones, pudieron haberse alejado de las filas de la selección nacional.

Aspirar a las conquistas de las generaciones pasadas se antoja químérico; sin embargo, tratar de asentarnos con mesura, al menos a nivel regional y continental, podría ser el paso inicial para comenzar a soñar y demostrar que es posible recuperar algo del peso de la historia.

Mucho y necesario adeudo le queda al voleibol de sala cubano. Los próximos meses tal vez brinden señales de cómo se va. Ojalá lleguen luces de optimismo en esta otra larga marcha.



La selección femenina tiene deudas aún con sus seguidores.

Hambre, el arma más letal



Niños aguardan para recibir comida en Rafah, en el sur de la Franja de Gaza. | foto: Ibraheem Abu Mustafa/Reuters

| Yimel Díaz Malmierca

Los últimos 19 meses en Gaza han sido de espanto. No hay un sitio seguro en la Franja. Nada evita que cualquier espacio sea el blanco de un bombardeo. No se respetan señales de la Cruz Roja, campamentos de refugiados, hospitales, ni periodistas cumpliendo con su deber de informar. Nada ni nadie está a salvo.

Las acciones militares de Israel han dejado más de 53 mil muertos. Los heridos superan la cifra de los 120 mil. A esto se suma el impacto silencioso de la sistemática falta de alimentos y agua potable.

Desde que empezó la más reciente masacre contra el pueblo palestino, el Gobierno de Benjamín Netanyahu ha mantenido un control cada vez más absoluto sobre la ayuda humanitaria que entra a Gaza y ha convertido el hambre en mensajera de la muerte.

Dos semanas después del inicio de la campaña militar (octubre/2023), la confederación de organizaciones no gubernamentales Oxfam informó de que solo se estaba distribuyendo alrededor del 2 % de la cantidad habitual de alimentos que antes recibían los residentes en el territorio. Sus expertos denunciaron desde entonces "el uso del hambre como arma de guerra".

La estrategia no es nueva. Un informe de la ONU del 2022 reveló que el 65 % de la población de Gaza padecía inseguridad alimentaria, entendida como la falta de acceso regular a alimentos seguros y nutritivos en cantidad suficiente.

Desde el 2007, el bloqueo impuesto por Israel a Gaza, tolerado por varias naciones árabes, incluida la fronteriza de Egipto, estableció que todos los artículos destinados a la Franja, hasta los alimentos, estaban sujetos a inspección, retraso o denegación por parte de Israel.

"Se permitían alimentos básicos, pero debido a los retrasos en la frontera, podían echarse a perder antes de entrar en Gaza", aseguró Yara M. Así, experta de la Universidad Central de la Florida, quien ha investigado y denunciado el tema en medios de comunicación internacionales.

"Como experta en salud pública palestina, otras personas y yo llevamos mucho tiempo advirtiendo de las consecuencias humanitarias potencialmente devastadoras de la respuesta militar de Israel a los ataques de Hamás del 7 de octubre de 2023, dada la fragilidad preexistente de la Franja de Gaza y el historial

de control de la ayuda humanitaria en el territorio por Israel. Muchas de las peores predicciones se han convertido ahora en realidad", aseveró la profesora universitaria.

Con gran cinismo, un asesor del Gobierno sionista en el 2006 declaró que las restricciones a la importación de alimentos buscaban "poner a los palestinos a dieta, pero no matarlos de hambre".

Por eso el Gobierno israelí encargó un estudio en el 2008 para precisar cuántas calorías necesita un palestino para evitar la malnutrición: "El informe se hizo público tras una batalla legal en el 2012. Esto resuena ahora en la decisión israelí de mayo de 2025 de permitir que solo llegue a Gaza 'la cantidad básica de alimentos' para, supuestamente, garantizar que 'no se produzca una hambruna'", recordó Yara M. Así.

La ayuda humanitaria no resultaría imprescindible si antes no hubieran arrasado con la capacidad palestina para producir sus propios alimentos. Una de las denuncias más frecuentes a los excesos israelíes provenían precisamente de los pescadores gazatíes, regularmente tiroteados por las lanchas de Tel Aviv que custodian el Mediterráneo. Las capturas de la plataforma son siempre menos abundantes y de peces más pequeños, lo cual explica que los ingresos medios de estos trabajadores se redujeran a menos de la mitad entre el 2017 y el 2023. Hoy, sencillamente, no existen.

La producción agropecuaria ha quedado prácticamente destruida o severamente dañada. Ello incluye tierras cultivables, huertos, invernaderos, pozos y sistemas de riego, así como instalaciones pecuarias y de procesamiento de alimentos. Estimados de organismos internacionales aseguran que casi el 75 % de las tierras de cultivo han sido destruidas, junto con una cantidad significativa de ganado.

El 12 de mayo la Clasificación Integrada de la Seguridad Alimentaria, herramienta que ubica a las naciones en una escala mundial según la gravedad de la inseguridad alimentaria, advirtió que para septiembre de este año medio millón de personas en Gaza (una de cada cinco) sufrirán hambruna y toda la población estará ante una de las peores crisis alimentarias de su historia.

Frente a esto, la pregunta es ¿cómo existen gobiernos y personas que justifican tal genocidio tras el argumento de que Israel tiene derecho a defendarse?



Titanes de pensamiento y obra

Tanta fuerza en el brazo como en la mente tuvieron Antonio Maceo y Ernesto Guevara, a quienes la casualidad los hizo ver la luz, en igual fecha, un 14 de junio, aunque en dos siglos diferentes.

Trabajadores los recuerda hoy a través de algunas de sus ideas, que siempre fueron consecuentes con sus acciones

Maceo:

Yo soy simplemente un ciudadano que visto el traje de guerrero porque la guerra, en el último cuarto del siglo XIX en que aún no se vive según razón y derecho, necesita prestar su fuerza al derecho y la razón en los pueblos que, como Cuba, continúan bajo el régimen del inmoral y odioso derecho de conquista.

Che:

Creo en la lucha armada como única solución para los pueblos que luchan por liberarse y soy consecuente con mis creencias. Muchos me dirán aventurero, y lo soy, solo que de un tipo diferente y de los que ponen el pellejo para demostrar sus verdades.

Maceo:

¿A qué intervenciones ni injerencias extrañas que no necesitamos ni convendrían? Cuba está conquistando su independencia con el brazo y el corazón de sus hijos; libre será en breve plazo sin que haya menester otra ayuda.

Che:

No se puede confiar en el imperialismo ni tantito así, nada.

Maceo:

Una República organizada bajo sólidas bases de moralidad y justicia es el único gobierno que, garantizando todos los derechos del ciudadano, es a la vez su mejor salvaguardia...



Inquebrantable respeto a la ley y decidida preferencia por la forma republicana, he ahí concretado mi pensamiento político.

Che:

Vamos a pensar caminando, vamos a aprender creando y también, por qué no decirlo, equivocándonos. Estoy seguro que muchas veces nos encontraremos con que estamos fuera de la senda, pero eso no será sino en contados momentos y podremos tomar el buen camino con una mayor dosis de experiencia. Todos nosotros, y el pueblo con nosotros.

Moverse en bici

Producen bicicletas eléctricas destinadas a la venta para la población

Un contrato de la Empresa Comercializadora Axess, integrada al Grupo Empresarial de Servicios de Transporte Automotor (GEA) con la Empresa Industrial Angel Villarreal Bravo, más conocida como la fábrica de bicicletas Minerva, ubicada en Villa Clara, permitirán poner a la venta en CUP 10 mil bicicletas mecánicas.

Lo anterior fue resultado de la Feria Internacional de Transporte y Logística (FITL 2025), realizada a inicios del pasado abril en el recinto ferial Pabexpo, según



foto: Agustín Borrego Torres

declaró a Trabajadores Leonides Licea, director general de Axess.

“Las bicicletas serán distribuidas en toda la red

de tiendas que tenemos en el país, incluido el Municipio Especial Isla de la Juventud. Esos medios tributarán, de manera directa, a la movili-

dad de la población, una vez que esté concluida su producción”, afirmó.

Añadió que en las provincias se habilitarán talleres, y se venderán las partes y piezas, en este caso, neumáticos, sistemas de freno, etc.

Dada la compleja situación del transporte público, la fabricación y venta de bicicletas dirigidas a la población constituye una alternativa para quienes puedan acceder a estas. No solo por ser más económicas, sino porque es un medio ecológico y sostenible. En la actualidad son muchas las ciudades del mundo que impulsan y apuestan por el empleo de las bicicletas entre sus pobladores.

El directivo dijo que el contrato incluye la fabrica-

ción de 300 triciclos eléctricos, que serán destinados al traslado de carga y pasaje en diferentes territorios.

Al abundar sobre otros negocios logrados a partir de la FITL, Licea expresó que se rubricó un contrato con una mipyme para la comercialización de partes, piezas y accesorios destinados al transporte automotor, en particular en las provincias de La Habana, Ciego de Ávila y Holguín. Igual fin tuvo la carta de intención firmada con la empresa española Primor.

La Empresa Axess garantiza la comercialización de piezas y otros materiales al sector del transporte. En sus establecimientos se ofrece una amplia gama de productos. | María de las Nieves Galá



foto: Cortesía de la entrevistada

| Gabino Manguela Díaz

Ser una persona optimista, de temperamento sanguíneo, pero por sobre todo, muy justa —así se cataloga— ha permitido a Milagros de la Caridad obtener lauros profesionales y sindicales.

Milagros de la Caridad Suárez Escobar Optimista, sanguínea, justa

Al frente del buró sindical en la sede de la Fiscalía General de la República (FGR) desde hace cuatro años; fiscal a partir de 1993, año en que se licenció en Derecho en la Universidad de La Habana, hoy es la jefa del Departamento que atiende la Dirección de Información y Análisis, y aunque pareciera difícil, asegura poder simultanear ambas responsabilidades por las destrezas adquiridas.

“Si no fuera por esas habilidades —y lo dice no sin cierta perspicacia— sería imposible llevar a la vez, y bien, las responsabilidades del hogar, los hijos, del centro laboral y las sindicales”.

Al incorporarse a la FGR ya gozaba del prestigio ganado en los diversos puestos que ocupara en otros cargos relacionados con

esa importante actividad, aunque siempre ha preferido ser fiscal penalista. “Es lo que más me gusta en mi profesión”, destaca quien por estos días ha recibido felicitaciones por el Día del Trabajador Jurídico celebrado este 8 de junio.

A los pocos meses comienza como organizadora de su sección sindical, luego ocupa la secretaría general y después pasa a integrar el buró sindical, que hoy dirige.

Desde entonces está inmersa en estos avatares, “algo que mucho me reconforta, porque aplico mi formación profesional a la labor sindical. Es muy estimulante ver el apoyo de más de 240 afiliados”.

“En este campo trato de ver conflictos y situaciones lo más objetivamente posible, en su justo medio, priorizando el análisis del contexto, siendo imparciales

y discutiendo colectivamente la búsqueda de las mejores soluciones”, explica.

Milagros de la Caridad Suárez Escobar es una de los siete delegados directos del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Administración Pública al venidero 22 Congreso de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC).

“Este centro ha sido galardonado como Distinguido Nacional por ocho veces consecutivas y de las secciones sindicales emergió el criterio de que es preferible retomar la condición de Vanguardia Nacional. Aunque pareciera algo solo de término, nos parece mejor, más exacto, de ahí que ese sea probablemente uno de los planteamientos de este colectivo que llevaremos al 22 Congreso de la CTC”.

